

Dans le même sens, ou réussit bien avec la flagellation, les frictions avec des substances chaudes, le baume de Fioraventi, les eaux sulfureuses, les bains de mer, etc.

Plus tard, quand la maladie est déjà avancée, et que les muscles ont été envahis par la dégénérescence graisseuse, et sont, par conséquent, inaccessibles à l'électricité, vous devez avoir recours aux appareils orthopédiques, aux bottines construites pour prévenir les difformités.

A la période ultime de la maladie, quand ces difformités sont déjà produites, ces moyens mécaniques seront même impuissants.—(*Le Praticien.*)—*Le Concours Médical.*

**Diagnostic entre les éruptions syphilitiques et les vaccinales.**—1<sup>o</sup> Les *éruptions vaccinales* sont des affections aiguës qui s'accompagnent de fièvre, de pâleur et d'altération de la santé de l'enfant, de phénomènes généraux plus ou moins intenses.

2<sup>o</sup> Elles sont fugaces, durant huit jours, 12 jours au plus, tandis que les éruptions syphilitiques durent plusieurs mois et vont en s'aggravant.

3<sup>o</sup> Les éruptions vaccinales se manifestent au moment de la fièvre vaccinale, c'est-à-dire une douzaine de jours après l'opération. Or, pour qu'une éruption syphilitique existe, il faut beaucoup plus de temps que cela: d'abord, trois semaines pour le chancre, puis six semaines pour les accidents secondaires, en tout neuf semaines après l'inoculation.

Comment différencier la syphilis causée par le vaccin, de celle qui apparaît après la vaccination, sans être causée par cette dernière? Ainsi, par exemple, un enfant infecté de syphilis congénitale, mais n'ayant encore aucune manifestation, est vacciné comme on le fait d'habitude; il va avoir la syphilis, puisque cette affection apparaît dans les premières semaines de l'existence. Comment différencier cette syphilis post-vaccinale de la syphilis vaccinale? On conçoit l'intérêt de cette question au point de vue de la responsabilité du médecin vaccinateur.

1<sup>o</sup> Par le chancre vaccinal; 2<sup>o</sup> par l'évolution de la maladie.

1<sup>o</sup> Toute syphilis qui résulte du vaccin reconnaît comme exorde un chancre situé au point de l'inoculation et accompagné de sa pléiade ganglionnaire de voisinage. Dans la syphilis infantile, il n'y a pas de chancre; les enfants qui en sont atteints ont des éruptions, des altérations, des glandes, du foie, des os, etc.